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■马尼拉人质事件进展

等了三年，换来“局部”道歉
马尼拉市政府派人去香港道歉，明确表示不代表菲政府
菲总统当天再次表态：不道歉

菲律宾首都马
尼拉市议会
22日说，马尼
拉市政府将就
2010 年中国
香港人质事件
正式道歉。道
歉并不代表菲
律宾政府。

决议说，就 2010 年 8 月 23
日在马尼拉市管辖范围内发
生的人质事件，马尼拉市政府
将诚挚地向中国、中国香港特
别行政区以及受害者家庭道
歉。虽然人质事件是在马尼
拉前任市长任期内发生的，但
这一事件发生在马尼拉市，马
尼拉市政府也投入人力物力
参与了失败的营救行动，因此

由马尼拉市长及市政府率先
与中国香港特别行政区政府
进行和解是理所应当的。

决议还说，现任马尼拉市
长、菲律宾前总统埃斯特拉达
非常重视与中国香港保持良
好关系，马尼拉市政府也希望
借此次正式道歉的机会修复
双方的紧张关系。

埃斯特拉达今年6月出任
马尼拉市长。他今年8月就2010
年导致8名香港同胞遇难的人质
事件接受香港媒体采访时说：“作
为市长，我想代表马尼拉人民说，
我们对这件事、对发生在受害者
身上的事情感到抱歉。”

马尼拉市政府代表、华裔
议员洪英钟 23 日上午前往香
港并停留 7 天，与受害者家属
们见面并递交正式道歉的决
议案，随后将会与受害者家属
就赔偿事宜展开初步协商。

菲律宾总统阿基诺 23 日
在接受记者采访时再度表示，
菲律宾政府不会就马尼拉人质
事件道歉。

今年10月8日在印尼出席
亚太经合组织领导人非正式会
议的香港特区行政长官梁振英
表示，7 日与菲律宾总统阿基
诺三世会面，要求就马尼拉人
质事件道歉、赔偿，惩处相关责
任人并保证同类事件不再发
生。而菲律宾媒体则称，阿基
诺三世不会就人质事件道歉。
他在与梁振英会面时就事件导
致 8 名港人丧生表示深切遗

憾，但没有道歉，并解释称“若
我们道歉，就等于承认这是国
家、政府和人民的错。而从我
们的角度，只有犯罪的枪手要
负责。”

在这起人质事件中，菲律
宾方面一直因“警察反应慢、营
救不力、记者竟比救护人员更
早到”等而饱受诟病。然而，菲
政府3年多来却一直拒绝就此
事 道 歉 。 就 在 十 几 天 前 的
APEC峰会上，香港记者还因向
菲律宾总统阿基诺三世询问此
事，被会议主办单位没收了采
访证。

洪英钟市议员表示，决议案
是由市议会通过的，是有代表性
的，可以代表马尼拉人民，可以代
表马尼拉市政府。所以此次通过
这样一个议案，是为了向香港方面
证明或者是表示我们是代表马尼
拉市政府以及代表马尼拉人民向

香港方面道歉，所以马尼拉方面非
常希望这个道歉可以得到香港方
面接受。但在香港看来，埃斯特拉
达作出道歉并不能代表政府。

对于此事，香港特区行政长官
梁振英当天晚些时候表示，自己已
经收到了保安局的报告，他会在有

阶段性成果后向公众报告。他说，
过去两星期里，特区政府与菲律宾
方面其实已有若干次接触，香港保
安局会继续与死者家属及伤者联
络，至于怎么处理，还是要尊重他
们的意见。他承诺特区政府会继
续为人质事件死伤者讨回公道。

最新进展
现任市长希望用道歉修复关系

菲律宾官方态度
菲总统再度表示：不道歉

香港回应
马尼拉市长不能代表菲政府

遇难者家属和受害者意见
遇难者时隔3年未讨回公道

2010 年 8 月 23 日，原菲律
宾国家警察罗兰多·门多萨手持

突击步枪，在马尼拉市中心基里
诺大看台附近劫持香港旅行团
一辆大客车和 20 多名人质，菲
警方解救不力，事件最终导致 8
死7伤。

菲律宾马尼拉人质事件发
生已超过 3 年，死者家属和伤者
多番奔波，仍未能讨回公道。今
年 8 月 22 日是香港马尼拉人质
事件民事追讨 3 年限期的最后
一天。死者谢廷骏的母亲及 2

名生还者易小玲和陈国柱的委
托律师，上诉香港高等法院，启
动追讨程序。

代表 马 尼 拉 人 质 事 件 死
者家属和生还者的律师当天
来 到 香 港 高 等 法 院 ，控 告 菲
律 宾 政 府 、前 马 尼 拉 市 长 及
菲律宾警察总长等 9 个单位
和人士，其中 8 人在菲律宾政
府调查报告中被指为事件负
责者。

受害者家属：一定要菲政府道歉
殉职领队谢廷骏的哥哥谢

志坚表示，希望菲律宾政府能以
合理的方式，承担应有责任。在
作出道歉时，要有真正能代表菲
律宾的能力。他强调，并非拘泥

于道歉形式，而是人与人之间需
要有最基本的尊重。

事件中下颌中枪的易小玲
表示，如果官员代表菲律宾政府
道歉，她会接受，“不只是道歉，

还要回应我们那 4 项诉求，道
歉、赔偿、问责官员以及保障旅
客安全。如果官员是代表菲律
宾政府道歉就没有问题，总之一
定是要政府道歉。”

马尼拉道歉或许为了招徕游客
分析认为，马尼拉市长埃斯

特拉达没有历史包袱，这个事情
发生在前任期间，对于马尼拉这
样一个旅游城市，他想展示一个
负责任的地方政府形象，这样有
助于吸引国际游客。中国城正好
位于马尼拉市，并且是马尼拉市

的经济贸易核心区，在决议案中
特意提到马尼拉将优先发展中国
城，也不排除埃斯特拉达想向该
市实力雄厚的华人示好的意味。

此外还有一点，在决议中多
次提到埃斯特拉达他不仅是马
尼拉的市长，还特别强调他是菲

律宾的前总统，在某种程度上他
也想表明他对现政府的某些做
法不满。埃斯特拉达表示将于
11 月访问北京，计划在回菲律
宾途中经停香港，期待能够让香
港方面不再将菲律宾列入旅游

“黑名单”。综合新华社《北京晚报》

在事故中受伤的易小玲
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